
Чередующиеся 
гласные в корне слова. 

Корни с чередующимися 
гласными можно разделить на 

4 группы.



1 группа. Корни, правописание 
которых зависит от ударения. 

■ -гор-,-гар-; -клон-, -клан-; -твор-, -твар- 
(без ударения пиши О);

■ -зор-, -зар-; -плов-, -плав- (без 
ударения пиши А)

■ ИСКЛЮЧЕНИЯ: 
утвАрь, выгАрки, изгАрь, пригАрь,
зОревать, зОрянка, 
плОвец, плОвчиха, плОвцы, плЫвун



2 группа: Корни, правописание 
которых зависит от согласной на 

конце корня:
■ -лаг-, -лож-; 
■ -скак-, -скоч-; 
■ -раст-, -ращ-, -рос-
■ ИСКЛЮЧЕНИЯ:
   полОг, РОстов, Ростислав, рОсток,

рОстовщик, рОстовой, на вырОст, 
подрОстковый, отрАсль, скАчок



3 группа: Корни, правописание 
которых зависит от значения.

■ -равн- (= равный, одинаковый), 
   -ровн- (=ровный, гладкий);
■ -мак- (= погружать в жидкость), 
   -мок- , -моч- (= становиться влажным)
■ ИСКЛЮЧЕНИЯ: 
   рОвесник, урОвень, порОвну, рАвнина, 

рАвняйсь, рАвнение



4 гуппа: Корни, правописание 
которых зависит от суффикса.

■ -кОс-, -касА-;
■ -бер-, -бирА-; -дер-, -дирА-; -блест-, -

блистА-; -тер-, -тирА-; -пер-, -пирА-; -
мер-, -мирА-; -стел-, -стилА-; -жег-, -
жигА-; -чет-, -читА-; 

■ ИСКЛЮЧЕНИЯ: 
сочЕтать, сочЕтание, чЕта



Будьте внимательны!!! В заданиях вы 
можете встретить слова с 

омонимичными корями:
■ пригорать (гореть) – пригорок (гора)
■ замирать (стать неподвижным)  – помириться 

(заключить мир)
■ замер (стал неподвижным) – замерял (снял мерку)
■ запирать (закрывать) – запировать (организовать 

пир)
■ коснуться (притронуться) – косить (работать косой)
■ вычитать (считать) – вычитать в книге (прочитать)


